
(1334)
24 мая

2024 года
Издается

с марта 1993 года

№ 21Ishonch -

Выходит по пятницам

Газета Федерации профсоюзов Узбекистана

Договор  о  союзничестве 
подписан

Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев подписал закон о ра-
тификации договора о союзниче-
ских отношениях с Узбекистаном, 
сообщила пресс-служба казах-
станского лидера. Узбекская сто-
рона ратифицировала документ в 
ноябре прошлого года.

Президент  посетил  посольство 
Ирана

Шавкат Мирзиёев посетил посоль-
ство Ирана в Ташкенте и выразил 
соболезнования иранскому на-
роду в связи с гибелью  
Президента Ибрахима Раиси. 
Глава государства оставил запись 
в книге соболезнований.

Фонд  поощрения  для  махаллей
В Узбекистане создается Фонд по-
ощрения деятельности махаллей. 
Ассоциации поручено открыть 
колл-центр для обращений жи-
телей по улучшению деятельно-
сти махаллей, говорится в поста-
новлении Кабинета министров от 
18 мая.

Онлайн-платформа 
для  предпринимателей

Власти Узбекистана и Азербай-
джана планируют создать ком-
мерческую онлайн-платформу 
для предпринимателей и достичь 
товарооборота в $1 млрд, заявил 
министр инвестиций, промыш-
ленности и торговли Лазиз Кудра-
тов на II Межрегиональном фо-
руме Азербайджан — Узбекистан 
в Губе.

Паломники  отправились  в  хадж
Из Ташкента в Медину вылетели 
первые паломники для соверше-
ния хаджа сезона 2024. Рейсы из 
10 городов Узбекистана в Медину 
продлятся с 23 мая по 7 июня, со-
общает пресс-служба Uzbekistan 
Airports.

Первый  рейс  из  Мадрида
В Ташкенте приземлился первый 
рейс с испанскими туристами, ту-
роператорами и блогерами на 
борту. Авиакомпания World2Fly 
связала Мадрид  с нашей столи-
цей чартерными рейсами. Авиа-
маршруты  «Мадрид — Ташкент 
— Мадрид», а также «Мадрид — 
Ургенч — Мадрид» будут летать 
один раз в две недели, сообщает 
пресс-служба Uzbekistan Airways.

Yandex  Go  появился   в  Термезе
Сервис такси Yandex Go начал ра-
боту в Термезе. До конца года ком-
пания планирует запуститься еще 
в нескольких городах Узбекистана. 
Yandex Go  доступен сегодня в Таш-
кенте, Намангане, Андижане, Фер-
гане, Коканде, Самарканде, Бухаре, 
Маргилане, Нукусе и Карши.

ЛЕТО-2024 »

12 11 Женщины и девушки, проживающие в нашей стране, 
могут обратиться по поводу социально-правовых 

проблем на короткий номер телефона доверия 12 11 
Федерации проф союзов Узбекистана.

В Самаркандской области в этом 
сезоне в 11 загородных стационарных 
лагерях отдохнут 9 610 школьников, в 
61 общеобразовательной школе в те-
чение четырех смен — 11 020 школь-
ников. Также более 300 детей из Бу-
харской области проведут каникулы 
за счет средств профсоюзов в Самар-
канде. 

— Сезон летних каникул планиру-
ется начать с 10 июня, — говорит Феруза 
Киличева, заведующая Самарканд-
ским областным управлением Депар-
тамента по организации отдыха и оз-
доровления детей Федерации профсо-
юзов Узбекистана. Но мы стремимся 
подготовить стационарные лагеря к 1 

июня. В некоторых из них работы по 
строительству, ремонту и благоустрой-
ству завершены, в других продолжа-
ются быстрыми темпами. Обычно, 
когда лагеря находились в ведении 
разных организаций, буквально нака-
нуне сезона приступали к подготови-
тельным работам. Теперь, когда дет-
ские центры отдыха переданы в си-
стему профсоюзов, мы стараемся все 
делать вовремя. Это наша непосред-
ственная задача, мы должны выпол-
нить ее в срок.

После того, как лагеря перешли под 
наш контроль, уделяется серьезное 
внимание подбору кадров. На руко-
водящие должности рекомендованы 

требовательные, имеющие достаточ-
ный опыт работы с детьми люди.

Одно из основных направлений 
подготовки лагерей к сезону — по-
стоянное обеспечение их качествен-
ными и калорийными продуктами 
питания. В связи с этим налажена си-
стема аутсорсинга, заключаются до-
говоры с соответствующими пред-
приятиями. Главное требование 
— продукты должны быть качествен-
ными и строго соблюдены санитар-
но-гигиенические требования на 
кухнях. В этом направлении установ-
лен строгий контроль, работает соот-
ветствующая комиссия.
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Как обычно, этот вопрос каждый раз стоит на повестке дня ближе к концу учебного года. Многие 
родители, особенно те, кто живет в городе, хотят, чтобы их дети во время летних каникул отды-
хали на лоне природы.  Детям отдых в таких местах — большая радость.

В Намангане проходит
международный

фестиваль цветов63

Готовы ли лагеря
к сезону в Самарканде?

Наманган в майские дни дей-
ствительно стал центром 
мировой флористики. Именно 
здесь проводится популярный 
далеко за пределами нашей 
страны Международный фе-
стиваль цветов, кстати, 63 по 
счету. Сегодня он привлекает 

миллионы туристов со всего 
мира, как праздник красоты 
и искусства. Только здесь про-
водится автомобильный па-
рад, украшенный живыми цве-
тами. В город приехали 250 из-
вестных мастеров-флористов 
из регионов нашей страны и со-

рока стран мира. Они предста-
вят цветочные композиции, 
достойные восхищения.

Гостей и жителей города 
цветов ждут семинары, ма-
стер-классы, конкурсы и вы-
ставки, встречи с ведущими 
экспертами флористики.
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В РАБОЧЕМ РЕЖИМЕ

К 120-ЛЕТИЮ ПРОФСОЮЗОВ УЗБЕКИСТАНА »

ДАТА В КАЛЕНДАРЕ »

— Расскажите о себе, пожалуй-
ста, когда поняли, что хотите свя-
зать судьбу с железной дорогой?

— Окончил я среднюю школу в 
1967 году в баяутском совхозе Сыр-
дарьинской области. Вырос в боль-
шой семье с двумя братьями и двумя 
сестрами. Мой старший брат Нор-
мат отправился со мной в Ташкент, 
чтобы поддержать во время поступ-
ления в вуз. В столице мы приехали 
к своему знакомому, дедушке Одилу 
Джавхарову. Мой брат попросил его: 
«Вы уважаемый человек, прошу вас, 
воспитайте его, а самое главное, 
сделайте человеком». Аксакал отве-
тил, что будет относится ко мне как 
к собственному сыну, который будет 
достойным человеком.

Во время моего проживания в се-
мье аксакала, мы постоянно беседо-
вали на темы нравственности, ду-
ховности и просвещения. Одил ака 
всегда требовал от меня почитания 
общечеловеческих ценностей, ува-
жения к людям. После сдачи экзаме-
нов в Ташкентский текстильный ин-
ститут у меня не хватило нескольких 
баллов для поступления, к сожале-
нию или к радости. Я, конечно же, 
расстроился, но Одил ака сказал, 
что не стоит этого делать. Он попро-
сил сына, работавшего заместите-
лем начальника Ташкентского же-
лезнодорожного отделения, устро-

ить меня на работу. Именно Азиз 
ака был тем человеком, который за-
интересовал меня железнодорож-
ной отраслью. Каждое утро он ухо-
дил на работу в красивой форме, в 
которой выглядел солидным и пред-
ставительным. По его рекомендации 
стал трудиться рабочим на предпри-
ятии по ремонту зданий и сооруже-
ний, входящем в состав железнодо-
рожного отделения. Днем работал, 
вечером учился на подготовитель-
ных курсах Ташкентского института 
народного хозяйства. После окон-
чания, в 1968 году подал документы 
в вуз, успешно сдал экзамены и по-
ступил на вечерний факультет, по 
завершении получил диплом эко-
номиста. С 1973 по 1978 годы работал 
нормировщиком на Ташкентском 
кожевенно-меховом заводе.

Но меня всегда тянуло на же-
лезную дорогу. И я вернулся. Рабо-
тал ревизором санитарной службы 
Среднеазиатской железной дороги.

Мне посчастливилось порабо-
тать с такими маститыми специа-
листами, как начальник врачебной 
санитарной службы Шавкат Эшон-
ходжаев, начальник финансового от-
дела Роза Игнатова, санитарный ин-
спектор Александра Петрова, пред-
седатели правления АО «Узбекистон 
темир йуллари» Нормат Эрметов 
и Очилбой Раматов, председатели 

Центрального совета профсоюза же-
лезнодорожников Кутлимурат Со-
биров и Абдулхай Абдурахманов и 
многие другие, внесшие вклад в раз-
витие дороги.

— С чего началась ваша профсо-
юзная деятельность?

— Во время обучения на эконо-
мическом факультете меня избрали 
группоргом, затем цехкомом проф-
союза на Ташкентском кожевен-
но-меховом заводе. Будучи студен-
том имел представление о проф-
союзной работе, что помогло в 
дальнейшем. В феврале 2005 года 
был избран председателем проф-
кома управления АО «Узбекистон 
темир йўллари», с 2005 по 2012 годы 
заместителем председателя Респу-
бликанского совета профсоюза же-
лезнодорожников и транспортных 
строителей, с 2012 по 2015 годы — 
начальником отдела социальной за-
щиты.

— Расскажите о своей работе в 
профсоюзной организации? Какие 
вопросы вы решали?

— На меня была возложена от-
ветственность по защите социаль-
но-экономических  прав и интере-
сов работников и их семей, пенси-
онеров, улучшению условий труда 
и оздоровления. Я применял в рабо-
чем процессе устав и решения, при-
нятые Советом Федерации профсо-

юзов, другие локальные документы. 
Перед сотрудниками поставил за-
дачи своевременно сдавать ежеме-
сячные отчеты, брать на себя ответ-
ственность за принимаемые меры 
и выполнение поставленных задач. 
Также уделял внимание работникам 
и пенсионерам с инвалидностью, 
им оказывалась адресная помощь 
на основании отраслевого соглаше-
ния АО «Узбекистон темир йуллари» 
и Республиканского совета профсо-
юза железнодорожников и транс-
портных строителей.

— Самый яркий пример, кому 
удалось помочь во время профсоюз-
ной деятельности?

— По поручению председателя 
правления компании и председа-
теля республиканского отраслевого 
совета, инвалиду первой группы  
Ч. Чориеву в связи с производствен-
ной травмой, был отремонтирован 
дом, семью обеспечили углем в зим-
ний сезон, а также детей устроили в 
детский сад и школу.

Финансовая помощь также была 
оказана пенсионерам-железнодо-
рожникам, приехавшим на лечение 
в Ташкентскую центральную боль-
ницу из регионов. У нас была тради-
ция поощрять людей за хорошую ра-
боту, вручать ценные подарки, по-
четные грамоты, денежные премии, 
а также путевки в санатории.

— Кто был вашим первым настав-
ником в профсоюзной работе? Чему 
он вас научил?

— Когда перешел работать в профсо-
юзную организацию, Кутлимурат Со-
бирович Собиров уже работал там. Не-
смотря на то, что между нами два года 
разницы, я у него многому научился, а 
именно выдержке, подкреплению слов 
делами, решительности, смелости, от-
ветственности перед коллегами. Пер-
вым своим наставником по финансо-
вым вопросам считаю покойную Розу 
Александровну Игнатову. У нее усвоил 
уроки пунктуальности, своевремен-
ного и грамотного решения финансо-
вых вопросов. Моим профсоюзным на-
ставником был начальник отдела по 
культурно-массовым и спортивным 
вопросам Центрального отраслевого 
совета Абдуманноп Гулямович Гуля-
мов. Он имел большой опыт профсоюз-
ной работы. У своего наставника пере-
нял важное правило — уметь слушать 
людей.

— Как проводите время на заслу-
женном отдыхе?

— Я постоянно общаюсь со своими 
коллегами, а также с ровесниками, 
встречаюсь на различных мероприя-
тиях с коллегами. Ведь для меня же-
лезная дорога — дело всей жизни, ра-
бота, которой посвятил лучшие годы 
своей жизни. 

Оксана КАДЫШЕВА

Профсоюзы Узбекистана являются организацией, 
никогда не утрачивающей своей актуальности. Во многом 

благодаря самоотверженно трудящимся на этом поприще 
людям, для которых честь и достоинство, защита прав 

и интересов человека всегда на первом месте. Один из них 
Шермат Бегматов, ветеран , проработавший долгие годы 
на железной дороге, в том числе в Республиканском совете 

профсоюза железнодорожников и транспортных строителей.

Железная дорога — 
дело всей жизни

По объему и видам производимых 
минеральных удобрений Узбекистан за-
нимает ведущее место в Центральной 
Азии, являясь крупнейшим производи-
телем аммиака, карбамида, аммиачной 
селитры, сульфата аммония, аммофоса 
и нитрофоса, а также единственным в 
регионе производителем азотных, фос-
форных и калийных минеральных удоб-
рений. 

Сегодня крупнейшими предприяти-
ями химической промышленности АО 
«Узкимёсаноат» являются «Навоиазот», 
«Максам-Чирчик», «Аммофос-Максам», 
«Ферганаазот», «Дехканабадский ка-
лийный завод», «Кызылкумский фос-
форитовый комбинат», «Кунградский 
содовый завод» и другие.

В свой профессиональный праздник 
химики принимают поздравления от 
официальных лиц и руководства. 

Мы не забываем и наши традиции, ко-
торые передаются из поколения в поко-
ление, они не только сохраняются, но и 
приумножаются. Ежегодно День химика 
проходит под символом очередного эле-
мента таблицы Менделеева, первому 
празднику был присвоен номер 1 — водо-
род. На всех предприятиях проходят тор-
жества, на которых чествуют ветеранов 
труда, отличившиеся работники награж-
даются грамотам, денежными премиями 

и ценными подарками. Проводятся вы-
ставки, конкурсы, встречи поколений и 
другие мероприятия просветительского 
характера, а также научно-практические 
конференции, где специалисты обмени-
ваются опытом.

Наш праздник объединяет не только 
профессионалов, но и студентов, аспи-
рантов, преподавателей. Выпускники хи-
мических факультетов сегодня востребо-
ваны в науке, промышленности, бизнесе.

В отрасли решается кадровый вопрос 
— обеспечение производства не только 
химиками-технологами, но и менед-
жерами, экономистами, социологами, 
специалистами по промышленной эко-
логии, информационным технологиям. 
Вышеперечисленные профессии мо-
лодые люди могут получить в филиале 
Российского химико-технологического 
университета имени Д. И. Менделеева и 
Ташкентском химико-технологическом 
институте. 

Республиканский отраслевой совет 
профсоюза поддерживает молодые та-
ланты. В этот день в химико-техноло-
гическом институте в торжественной 
обстановке студентам вручены проф-
союзные стипендии, а также органи-
зованы тематические конференции и 
интерактивные игры, мастер-классы и 
многое другое.

Как правило, празднич-
ный день не обходится без 
спортивных поединков в 
АО «Ферганаазот», «Аммо-
фос-Максам», «Навоиазот» 
и других предприятиях, 
порадовав результатами 
болельщиков. Большой 
интерес проявили работ-
ники ИП ООО «Birinchi 
rezinotexnika zavodi» к ин-
теллектуальной игре «За-
коват». Этот завод одно из 
крупнейших предприятий 
химической отрасли Уз-
бекистана, единственный 
производитель автомо-
бильных шин в Централь-
ной Азии. Здесь трудятся 
сотни работников, для которых завод 
стал вторым домом. За годы своей де-
ятельности он занял лидирующие по-
зиции на отечественном рынке и про-
должает развиваться, не останавлива-
ясь на достигнутом. На производстве 
идет масштабная программа локали-
зации сырья и материалов, освоение 
новых видов продукции. Предприятие 
увеличивает мощность, расширяет но-
менклатуру производства и переходит 
на самые современные технологии, что 
даст возможность экспортировать ас-

сортимент в страны дальнего зарубе-
жья. 

Химическая промышленность за-
служила добрую репутацию благодаря 
неустанной работе тружеников, верных 
своей профессии и вносящих большой 
вклад в укрепление экономики страны. 
Приятно отметить, что наряду с много-
численной молодежью на отраслевых 
предприятиях продолжают трудиться 
наши славные ветераны, которые зало-
жили фундамент химической промыш-
ленности страны. Своей жизнью и от-
ношением к труду, они подают пример 

молодым, выступают  наставниками. 
Мы по праву гордимся ими.

Нилуфар МУЗАППАРОВА, 
главный специалист по социальной

защите Республиканского совета 
профсоюза работников химической

и фармацевтической промышленности 
Узбекистана

Представители отраслей химической промышленности Узбеки-
стана отмечают свой профессиональный праздник.

У НАС РАБОТАЮТ НАСТОЯЩИЕ
ПРОФЕССИОНАЛЫ
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На вопросы читателей нашей газеты отвечает 
главный юрисконсульт юридического отдела

Федерации профсоюзов Узбекистана 
Сухробжон НУРУЛЛАЕВ

Вопрос?

Ответ!

???

Не раз слышал, что в социальном партнерстве могут 
образовываться различные комиссии по социально-тру-
довым вопросам: на первичном уровне, территориаль-
ные комиссии, отраслевые, республиканская. Меня ин-
тересуют отраслевые комиссии. Не могли бы вы расска-
зать о них подробнее?

Аброр ЯКУБОВ
Мангит, Республика Каракалпакистан

При приеме на работу сказали, что трудовой до-
говор со мной может быть заключен только с пред-
варительным испытанием, чтобы проверить соот-
ветствую ли я, как работник, поручаемому делу. И од-
новременно, чтобы принял окончательное решение 
о целесообразности выбора профессии. А кого прини-
мают на работу без предварительного испытания?

Антон ЦОЙ 
Бахт, Сырдарьинская область

ОБ ОТРАСЛЕВОЙ КОМИССИИ 
ПОДРОБНЕЕ

НА РАБОТУ —
БЕЗ ПРЕДВАРИТЕЛЬНОГО

ИСПЫТАНИЯ

— На отраслевом уровне из 
равного количества предста-
вителей работников и работо-
дателей могут образовываться 
двусторонние либо трехсто-
ронние комиссии по соци-
ально-трудовым вопросам, 
сказано в статье 51 Трудового 
кодекса Республики Узбеки-
стан. Далее в статье подроб-
нее рассказывается об этих 
комиссиях: «В состав отрасле-
вой двусторонней комиссии 
по социально-трудовым во-
просам входят представители 
отраслевых объединений ра-
ботников и работодателей. 
Отраслевая трехсторонняя 
комиссия по социально-тру-
довым вопросам образуется 
на основании предложения 
отраслевых объединений ра-
ботников и работодателей. В 
состав отраслевой трехсто-
ронней комиссии по соци-
ально-трудовым вопросам 
входят представители отрас-
левых объединений работни-
ков и работодателей, а также 

представители органов го-
сударственного управления 
соответствующей отраслью. 
Министерство занятости и 
трудовых отношений Респуб-
лики Узбекистан участвует 
в отраслевой трехсторонней 
комиссии по социально-тру-
довым вопросам в случаях, 
когда органы государствен-
ного управления соответству-
ющей отраслью выступают в 
качестве работодателей». 

Что касается числен-
ного состава представите-
лей от каждой из сторон, то 
он определяется по согла-
шению самих сторон. Пер-
сональный состав предста-
вителей от работников опре-
деляется соответствующим 
отраслевым объединением 
работников, от работодате-
лей — отраслевым объеди-
нением работодателей, а от 
органов государственного 
управления соответствую-
щей отраслью — руководите-
лем этого органа.

— Действительно, про-
хождение предварительного 
испытания должно быть ого-
ворено в трудовом договоре. 
При отсутствии такой ого-
ворки считается, что работ-
ник принят без предвари-
тельного испытания.

В статье 129 ТК Респуб-
лики Узбекистан  определя-
ется, что предварительное 
испытание не устанавлива-
ется при приеме на работу: 
«беременной женщины, 
женщины, имеющей ре-
бенка в возрасте до трех лет 
либо отца (опекуна), в оди-
ночку воспитывающего ре-
бенка в возрасте до трех лет; 
лиц из числа социально уяз-
вимых категорий населения, 
направленных для трудо- 
устройства на резервиру-
емые рабочие места; вы-
пускников высших обра-
зовательных организаций, 
обучавшихся на основе госу-
дарственных грантов и по-
ступающих на работу по по-
лученной специальности по 
направлению в течение трех 
месяцев со дня окончания 
высшей образовательной ор-
ганизации; выпускников об-
щих средних, средних специ-
альных, профессиональных 
и высших образовательных 

организаций, трудоустраи-
вающихся самостоятельно 
по полученной специально-
сти при поступлении на ра-
боту впервые в течение од-
ного года со дня окончания 
соответствующей образо-
вательной организации; ра-
ботников, с которыми заклю-
чается трудовой договор на 
срок до шести месяцев; лиц 
в возрасте до восемнадцати 
лет; лиц, с которыми работо-
датель ранее прекратил тру-
довой договор по отдельным 
основаниям, в случае их об-
ратного приема на работу; 
учеников, проходивших обу-
чение у работодателя по до-
говору производственного 
обучения; других работни-
ков, если это предусмотрено 
коллективными соглашени-
ями, а также коллективным 
договором и локальными ак-
тами работодателя». 

Предварительное ис-
пытание может быть уста-
новлено только при при-
еме работника на работу. 
Не допускается установле-
ние предварительного ис-
пытания при переводе ра-
ботника на другую работу 
и прикомандировании ра-
ботника к другому работо-
дателю.

Пассажиров, правда, заверили, что они смо-
гут пользоваться мобильным приложением АТТО, 
где можно открыть виртуальную карту — она вы-
полняет все функции транспортной карты. Также 
по-прежнему доступно их пополнение через ин-
фокиоски, мобильные приложения и в кассах ме-
тро. Но как быть в случаях, когда мобильное при-
ложение дает сбой и виртуальную карту попол-
нить просто невозможно?

Терминалы ATTO для оплаты через транспорт-
ные или банковские  бесконтактные карты на се-
годняшний день действуют не только в Ташкенте, 
но и  Самарканде, Ургенче, Карши, Андижане, Ко-
канде, Зарафшане, Янгиюле, Нукусе, Бухаре и На-
мангане. Однако оплата через мобильные прило-
жения с применением QR-кода доступна не во всех 
городах.

Непонятно также, как пенсионеры, многие из 
которых плохо разбираются в мобильных прило-
жениях, будут открывать транспортные карты и 
пополнять их. 

Почему бы для удобства всех категорий граж-
дан не взять пример со многих стран, где транс-
портные карты реализуются практически везде 
— в киосках,   магазинах, на   станциях метро и  ав-
тобусных остановках?

Надежда КСАНКО

В Ташкенте закрываются  
пункты продажи транспорт-
ных карт АТТО. Теперь их можно 
будет приобрести и попол-
нить только в почтовых от-
делениях. Такое нововведение 
вполне справедливо вызвало об-
щественное недовольство по 
целому ряду причин. Решатся 
ли они в ближайшее время — во-
прос спорный.

Новый порядок — новые проблемы?
Карты АТТО
АКТУАЛЬНАЯ ТЕМА »

1 <<<

П о с т а н о в л е н и е м 
главы государства от 18 
ноября 2022 года «О до-
полнительных мерах по 
системной организа-
ции отдыха и дальней-
шему совершенствова-
нию работы по оздоров-
лению детей» введена 
новая система содержа-
тельной организации 
досуга в оздоровитель-
ных лагерях в период 
школьных каникул. В 
целях улучшения каче-
ственного оздоровле-
ния детей, развития их 
научного и творческого 
потенциала, повыше-
ния патриотического 
воспитания департа-
ментом организуется 
12-дневные обучающие 
семинары для директо-
ров лагерей, старших воспитате-
лей и лидеров.

— На одном из семинаров, 
проходившим на базе санатория 
«Чорчинор» Ургутского района с 
участием представителей здра-
воохранения, внутренних дел, 
ЧС и ряда других организаций, 
обсуждены завершающие ра-
боты по подготовке к сезону, — 
продолжила Феруза Киличева.— 
Также участники поделились 
опытом проведения летнего се-
зона на высшем уровне с обе-
спечением качественного и без-
опасного отдыха детей.

Сформирован список из 60 
воспитателей, 60 руководите-

лей и дополнительного 
резерва из 112 педаго-
гов, которые будут ра-
ботать в летних лагерях, 
обеспечивая интеллек-
туальное, творческое, 
физическое развитие 
детей. Для педагогов 
проведены образова-
тельные семинары в об-
ластной детской школе 
«Баркамол авлод». На 
данный момент в рамках под-
готовки к сезону уделяется вни-
мание вопросу круглогодичной 
работы оздоровительных лаге-
рей. 

Использование лагерей, рас-
полагающих богатыми, краси-

выми природными пейзажами, 
даже в межсезонье служат по-
лучению дополнительного до-
хода для укрепления их матери-
ально-технической базы, созда-
нию дополнительного комфорта 
и возможностей. В результате в 
ближайшие годы мы увеличим 

охват детей в лагерях с нынеш-
них 4-5% до 15-20%.

Детский оздоровительный 
центр «Сафеди» в Самарканд-
ском районе рассчитан на 320 
мест. Он, принадлежавший ра-
нее компании «Узбекистон те-
мир йуллари», перешел в ве-
дение профсоюзов, в нем от-
ремонтированы здания и 
помещения, созданы комфорт-
ные условия для детей.

— Лагерь занимает 
площадь в 4,2 га, — рас-
сказывает руководи-
тель учреждения Одил 
Узоков. — В прошлом 
году департамент пре-
доставил все необхо-
димое оборудование, 
посуду, постельное бе-
лье и другие инстру-
менты, были отремон-
тированы спальни и 
бассейн. В настоящее 
время проводится ра-
бота по благоустрой-
ству территории. В бли-
жайшее время лагерь 
будет готов к приему 
детей.

Мы также увидели, 
что в лагерях «Кама-
лак Джилоси» и «Ал-
помиш» полным ходом 
идет подготовка к се-
зону.

В конце недели в школах 
прозвенит последний звонок. 
Школьники уходят на летние ка-
никулы, и лагеря приглашают их 
к себе на отдых.

Соб корр.
Фото А. ИСРОИЛОВ. УзА

Готовы ли лагеря
к сезону в Самарканде?
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ПАНОРАМА

СПОРТ » ТУРИЗМ »

МЕЖДУНАРОДНЫЕ ПРОЕКТЫ »

Купола возвели четыре 
столетия назад по приказу 
правящими Бухарой эми-
рами из династии Шей-
банидов. Тогда в город 
на перекрестке Великого 
шелкового пути, столицу 
великого государства шли 
из дальних стран кара-
ваны. Глаза у покупателей 
буквально разбегались от 
разнообразия предлагае-
мых товаров.

Торговые ряды непода-
леку от крепости Арк, где 
можно было найти ору-
жие и зерновые культуры, 
давно исчезли. Не растра-
тить былую красоту в ве-
ках удалось лишь трем ку-
полам. Каждый из них со-
хранил свое великолепие 
и по-прежнему радует 
посетителей разнообраз-
ными товарами.

В одном из них —Токи 
Заргарон  — можно встре-
тить всевозможные изде-
лия из золота и серебра. В 
подлинные шедевры юве-
лирного искусства с тон-
кими резными линиями 
и диковинными узорами 
их превращали и продол-
жают превращать народ-
ные усто. Особое очарова-
ние им придавали в древ-

ние времена драгоценные 
камни из Ирана, Индии, 
горного Бадахшана.

Богатством выбора впе-
чатляли посетителей ря-
дов не только ювелирные 
украшения, но и головные 
уборы, которые служили 
спасением от  жаркого 

солнца. Для их торговли 
было отведено специаль-
ное  место    Токи Тельпак 
Фурушон — купол голов-
ных уборов. Здесь  можно 
было приобрести зимние 
меховые шапки из распро-
страненного в регионе ка-
ракуля и легкие шелковые 
тюбетейки.

Сохранился до на-
ших дней и Токи Сарафон, 
что в переводе с персид-

ского означает  купол ме-
нял. Столетия назад здесь 
обменивались валютой 
купцы из соседних ханств, 
а также Китая, Ирана и Аф-
ганистана. Сегодня купол, 
сохранивший свои древ-
ние черты, превратился в 
одну из ярких достопри-

мечательностей города. 
Туристы могут приобре-
сти здесь сувениры и ан-
тиквариат, изделия народ-
ных мастеров. В каждом из 
них — частичка души усто.

Ощутить дух древнего 
города невозможно, не по-
сетив этот манящий вос-
точной красотой и разно-
образием рынок.  

Юлия ЛЮБИМОВА

В соревновании, органи-
зованном районным советом 
профсоюза работников обра-
зования и науки участвовали 
сборные команды учителей и 
наставников общеобразова-
тельных школ.

Перед началом соревнова-
ний выступили профсоюзные 

активисты. Они отметили, что 
Шуҳрат Дехканов многие годы  
посвятил профсоюзной работе, 
защите интересов работников 
культуры, спорта и туризма.

По итогам турнира победи-
телям и призерам вручены ди-
пломы и ценные подарки.

Наш корр.

В общеобразовательной 
школе № 203 прошел районный 
этап спортивных соревнований 

на Кубок профсоюзов среди пе-
дагогов общеобразовательных 
школ, подведомственных от-
делу дошкольного и школьного 
образования Учтепинского рай-
она столицы. 

Команды в каждом секторе 
состязались по 5 видам спорта. 

Представители специализи-
рованной государственной об-
щеобразовательной школы № 
107 одержали победу в женском 
матче по волейболу, а общеоб-
разовательной школы № 238 — в 
мужском матче по мини-футболу.

Победители по итогам кон-
курса награждены памятными 
подарками и дипломами Учте-

пинского районного совета 
профсоюза работников обра-
зования и науки.

Учительница школы №228 
Гульбахор Махкамова удосто-
ена номинации «За волю к по-
беде», а спортивные тренеры, 
которые были в числе жюри, 
награждены дипломами и па-
мятными подарками.

Севара ЭРМАТОВА, 
председатель Учтепинского 

районного совета профсоюза 
работников образования

и науки

Физическая активность
как способ жизни

Блеск и очарование 
древних куполов

В память о ветеране

Педагоги, принимающие непосредственное участие 
в обеспечении качественного образования, должны раз-
виваться не только интеллектуально и духовно, но и 
быть физически здоровыми и активными.

На стадионе общеобразовательной школы № 6 Бека-
бадского района состоялся турнир по мини-футболу, 
посвященный памяти ветерана, профсоюзного лидера 
Шухрата Дехканова.

Центральный рынок Бухары, уходящий своими куполами в небесную 
синеву — немой свидетель прошлого. Столетия назад здесь существовал 
настоящий город в городе. Под каждым из пяти торговых куполов рас-
полагались мечеть и чайхана, караван-сарай и баня.

С детства любила сочинять стихи, 
ее первые творческие работы были 
опубликованы в республиканских 
детских изданиях. Марина была 
энергичным человеком, успевала буквально все. Она об-
ладала хорошими организаторскими способностями, 
всегда была готова помочь и поддержать друзей, знако-
мых и незнакомых людей, обратившихся за помощью в 
газету.

Под ее руководством взрослели молодые кадры, сту-
денты факультетов журналистики, для многих она оста-
нется мудрым и чутким наставником. Марина любила 
жизнь, свою семью, детей, дорожила своим делом. Благо-
дарную память о ней хранят все, кто ее знал. В наших вос-
поминаниях она навечно останется верным другом, доб-
рым и отзывчивым человеком. У нее остались трое детей 
и шестеро внуков.

Коллектив редакции глубоко соболезнует семье Ма-
рины Радченко. Память о ней останется в сердцах родных 
и коллег.

Стало известно о безвременной кон-
чине журналистки Марины Радченко (Ве-
лиевой). Она долгие годы работала в пе-
чатных СМИ: «Правда Востока»,  «Ishonch- 
Доверие», «Учитель Узбекистана».

Представленные в рамках фе-
стиваля свыше 40 проектов, фи-
нансируемых ЕС, дали старт меро-
приятиям, посвященным юбилей-

ной дате и запланированным на 
этот год.

— Проект EUAGREEN включает 
18 инновационных групп. Мы за-
нимаемся разведением новых 

сор тов хлопчатника и снижением 
негативного влияния изменения 
климата в сельском хозяйстве. 
Удалось вывести новые скороспе-
лые сорта хлопчатника, позволя-
ющие увеличить урожайность на 
25 процентов. Они устойчивы к 
высоким температурам воздуха 
в летний период,— поделился за-
ведующий лабораторией, доктор 
сельскохозяйственных наук Уз-
бекского научно-исследователь-
ского института хлопководства 
Мирзаалим Авлиякулов.

По словам менеджера Хуморы 
Юнусходжаевой, проект E-campus 
длится три года и направлен на 
расширение потенциала в области 
образования, а также развитие пи-
щевой науки и технологий. В рам-
ках программы активно сотрудни-
чают с химико-технологическим 
институтом. Среди партнеров Евро-
пейского Союза — Университет Ко-
пенгагена в Дании и в Эстремадуре. 
Благодаря проекту ежегодно 25 сту-
дентов из вузов республики обуча-
ются пищевой науке в престижных 
вузах за рубежом. 

— Мы реализуем проект в те-
чение двух лет. Он направлен на 

защиту прав уязвимых групп на-
селения. К ним относятся люди, 
живущие с ВИЧ,  больные тубер-
кулезом, с ограниченными физи-
ческими возможностями, а также 
мигранты. В сфере защиты их ин-
тересов и прав действуют десять 
мини-грантов при партнерстве 
AFEW International. На регулярной 
основе проводим в столице и регио-
нах обу чающие семинары, встречи 
с участием юристов и психологов, 
направленных на предупреждение 
и раннее выявление ВИЧ-инфек-
ции, рассказываем о правах людей с 
ограниченными возможностями и 
проводим их реабилитацию. В даль-
нейшем сфокусируем свое внима-
ние на борьбе со стигмой и дискри-

минацией людей, живущих с ВИЧ, — 
презентовала свой проект менеджер 
Оксана Бурцева.

Гости фестиваля приняли участие 
в интерактивной игре в рамках про-
екта «Изменение климата и устой-
чивость к нему в Центральной Азии», 
викторине «Развитие навыков для 
трудоустройства в сельских районах 
Узбекистана», а также командных 
играх, мастер-классах по рисованию 
и танцевальных сессиях в различных 
зонах — «Ментальное пространство», 
«Спорт», «Танец» и «Искусство». Все 
они символизируют собой культур-
ное партнерство между Евросоюзом 
и Узбекистаном, способствуют об-
мену и интеллектуальному взаимо-
действию.

Ксения НАДЕЖДИНА
Фото автора

Узбекистан и Европейский союз:
горизонты партнерства

Увлекательными викторинами и конкурсами, концертом, а также знакомством с междуна-
родными проектами в области образования, науки, социальной защиты прав различных групп 
населения встретил посетителей Ботанического сада фестиваль, посвященный 30-летию 
парт нерства Узбекистана и ЕС.

Выборы в Великобритании

Признать Палестину

10000 шагов под сомнением

Международная
ОРБИТА

Премьер-министр Великобритании Риши 
Сунак после совещания кабинета министров 
подтвердил, что всеобщие выборы в стране 
состоятся 4 июля.

Каждое новое признание Палестины 
приближает ее на шаг ближе к реализа-
ции решения о двух государствах, заявил 
посол Палестины в Австрии и постоянный 
наблюдатель при ООН в Вене Салах Абдель 
Шафи.

Для того, чтобы ходьба приносила пользу, 
нужно увеличивать скорость движения, а не 
считать шаги и пройденное расстояние. Та-
кой совет дала главный врач Национальной 
службы здравоохранения Лондона, тера-
певт Хана Патель в беседе с Daily Mail.

Отмечается, что вы-
ступление Сунака сопро-
вождалось акцией про-
теста. Еще до выхода пре-
мьер-министра к прессе 
на Даунинг-стрит стали 
слышны речовки недо-
вольных активистов, со-
бравшихся у ворот рези-
денции. Группа демон-
странтов скандировала в 
мегафон «тори — прочь!», 
выражая таким образом 
негодование по поводу 
действий находящейся у 
власти Консервативной 
партии.

Согласно послед-
нему опросу компании 
Ipsos, рейтинг правящих 
в стране консерваторов 
опустился до рекордно 
низких с 1978 года 19%, в 
то время, как находящи-
еся к ним в оппозиции 
лейбористы, обгоняют 
их на 25%.

Норвежское прави-
тельство заявило в среду, 
что Норвегия признает 
Палестину в качестве го-
сударства. Официаль-
ное признание вступит в 
силу 28 мая. В тот же день 
премьер Ирландии Сай-
мон Харрис заявил, что 
страна признает Пале-
стину в качестве государ-

ства. Испанский премьер 
Педро Санчес, в свою оче-
редь, заявил, что прави-
тельство страны офици-
ально признает пале-
стинское государство 28 
мая.

«В любом случае — 
не важно, идет ли речь о 
большом или о малень-
ком государстве, кото-
рое готово признать Па-
лестину — это прибли-
жает нас на шаг ближе 
к реализации решения 
о создании двух госу-
дарств», — сказал дипло-
мат.

Патель отметила, что 
врачи постоянно призы-
вают людей больше дви-
гаться, в том числе хо-
дить. Однако, по ее мне-
нию, необязательно 
ходить именно по 10 ты-
сяч шагов в день. Более 
эффективным методом 
укрепить здоровье она 
назвала быструю ходьбу. 
«Всего 10 минут интен-

сивной ходьбы снижают 
риск развития смертель-
ных заболеваний на 15 
процентов», — заявила 
терапевт.

По материалам международной прессы


